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LE MOT DU PRESIDENT 
 

« Chères amies, chers amis, 

Le premier trimestre de l’année 2019 vient de s'achever avec déjà de nombreuses missions pour le régiment de 

cavalerie, dont vous aurez un large aperçu dans ce numéro. 

Pour notre association, les mois à venir verront une activité intense avec un concours de dressage inter-escadrons 

doté par le Casque à Crinière et aussi l'organisation de notre assemblée générale. 

Le mardi 14 mai 2019 au quartier Carnot, une épreuve de dressage permettra à une quarantaine de cavaliers du 

régiment de se confronter sur deux tests de niveaux différents : la reprise pro-élite de concours complet pour les 

maîtres et sous-maîtres de manège et la reprise pro 4 pour les autres militaires. Un seul classement et des prix 

motivants : voyage en Grèce, séjour à Cheval Passion et pièces de sellerie !! Venez nombreux les encourager dès 

10h00. Une restauration sur place sera possible avec le mess de Carnot (réservation de rigueur bien sûr). 

Le jeudi 23 mai 2019,  nous tiendrons notre assemblée générale au quartier des Célestins. Une convocation vous 

est jointe. Le manège Battesti rénové sera opérationnel et nous pourrons le découvrir en assistant aux formations 

spéciales qui seront présentées ce jour-là. Venez nombreux pour nous retrouver entre nous et pour saluer nos 

camarades du régiment. Si vous êtes empêchés n'oubliez pas de nous adresser votre pouvoir par courrier ou par e-

mail. A l'occasion de l'assemblée nous déterminerons la date et le lieu de notre barbecue. 

Enfin, courant juin, nous allons organiser une visite du château de Fontainebleau et du tout nouveau musée de la 

cavalerie militaire au quartier du Carrousel. Faites nous savoir si vous êtes intéressés par cette découverte. Des 

précisions vous seront apportées sur la page Facebook de l’Association. 

Les mugs à l'effigie de notre logo sont arrivés et seront en vente pendant nos événements, auprès de moi-même 

ou de Philippe Cousin au prix de 10€ l'unité. Vous pourrez notamment les acquérir lors de l’Assemblée générale. 

Bonne lecture et venez nombreux à nos activités. 

Bien amicalement ! » 

Eric LIEBY, président du Casque à Crinière 

 

ÇA S'EST PASSÉ AU REGIMENT DE CAVALERIE 

Le régiment de cavalerie à Avignon : 

Comme tous les ans et malgré les contraintes qui pèsent sur l’organisateur, le 

régiment de cavalerie s’est rendu au salon Cheval Passion à Avignon du 16 au 20 

janvier 2019. Rendez-vous incontournable des cavaliers du grand sud dela France 

mais aussi de l’Italie et de l’Espagne, ce salon est l’occasion de présenter le 

régiment à travers un stand mis à disposition mais aussi au travers des prestations 

effectuées dans le cadre du gala des Crinières d’or auquel assistent plus de 20 000 

spectateurs en 5 représentations. 

 

 



Cette année a encore été l’occasion d’innover puisque c’est une prestation 

internationale à trois unités qui a été présentée. Ce magnifique carrousel était 

composé pour la France du régiment de cavalerie (6 cavaliers du carrousel des 

lances et un dresseur) pour l’Espagne de cavaliers de la police espagnole et pour 

le Maroc de 6 cavaliers de la direction générale de la sécurité nationale. C’est un 

mélange d’uniformes, de cultures équestres, de chevaux et de cavaliers qui nous 

a été présenté en une parfaite harmonie orchestrée par l’adjudant Nicolas 

MARTIN. 
(Photos : Alain Puligny) 

 
 

Fin de stage au centre d’instruction : 
 

C’est le 21 janvier 2019 qu’a eu lieu la désormais traditionnelle 

présentation à l’étendard des jeunes gardes du 121
ème

 stage de 

formation, parrainé par l’association Lyne Guéroult – maison de 

retraite des chevaux de la Garde. Cette cérémonie, présidée par 

le colonel Philippe DELAPIERRE, s’est tenue au quartier 

Goupil en présence des familles des stagiaires, d’élus et de 

responsables locaux. Les 14 gardes élèves et désormais gardes, 

se sont ensuite rendus au cercle mixte pour entendre le résultat 

final.  

Pour la première fois aucun major n’a été nommé en raison de 

la nouvelle formule d’évaluation des stagiaires. Le principe étant de déterminer à l’issue de la formation les 

capacités du jeune garde à servir ou pas en escadron, l’évaluation chiffrée a été supprimée au profit de la mention 

« acquis » ou « non-acquis » pour chaque matière. La capacité finale est ensuite décidée par la commission 

d’examen sous la présidence du colonel commandant de régiment. Tous les stagiaires ont validé leur stage et ont 

donc rejoint leur unité le 28 janvier. Le 122
ème

 stage, avec cette nouvelle formule, a débuté le 4 février et se 

terminera le 21 juin 2019. Il comprend 25 stagiaires. 

Nous leur souhaitons de bien profiter de leur formation et à leurs aînés qui viennent de quitter le centre 

d’instruction une belle et heureuse carrière au sein du régiment de cavalerie. Nous ne doutons pas un instant 

qu’une belle et valeureuse relève soit arrivée. 

 

 

Formation sécurité publique en Guyane : 
 

Créé en 2016 le groupe à cheval de la compagnie de Kourou a vu le nombre 

de ses missions augmenter. Victime de son succès, il s’est vite avéré 

nécessaire de former à nouveau des militaires de cette compagnie à la 

pratique de l’équitation et l’intervention professionnelle à cheval. C’est dans 

cette optique que le maréchal des logis chef (TA) Thibault CHARTIER s’est 

rendu sur place du 4 au 16 février 2019, afin de former un gendarme et trois 

réservistes supplémentaires, ainsi que de nouveaux chevaux qui sont loués au centre 

équestre de Kourou.  



C’est chose faite au terme de 15 jours intensifs au cours desquels ont alterné 

reprises, ateliers de formation professionnelle à pied et à cheval, tirs à pied et à 

cheval, cours théoriques mais aussi mises en situation et exercices communs avec 

les autres unités de la compagnie, notamment le PSIG de Kourou. Cavaliers et 

chevaux sillonnent désormais plus nombreux la ville de Kourou  et son centre 

spatial, à la sécurité duquel ils participent 

activement.  
(Photos : Thibault Chartier) 

 

 

 

 

 

 

Le régiment de cavalerie à Fontainebleau : 
Les 22 et 23 mars 2019 la ville de Fontainebleau, ville marraine du régiment de cavalerie, a fêté le 10

ème
 

anniversaire de ce parrainage. Deux jours au cours desquels le régiment a été l’invité d’honneur de la capitale du 

cheval. Prises d’arme, défilés, présentation des formations spéciales, dont une présentation aux longues rênes, ont 

jalonné ce week-end bellifontain. La ville de Fontainebleau a remis un chèque d’un montant de 1600 euros à 

l’Association Lyne Guéroult – maison de retraite des chevaux de la Garde. 

Le Casque à Crinière faisait partie des invités.  
(Photos : ®garde républicaine – Fabrice Bourdeau) 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Conférence d’Alain FRANCQUEVILLE au quartier des Célestins : 
Alain Francqueville, ancien écuyer du Cadre noir, ancien entraîneur de l’équipe de France 

de dressage et juge international de dressage, a tenu une conférence au quartier des 

Célestins le 12 mars 2019 sur le thème de « L’Equitation : entre Art et Sport, une 

Révolution Constante ». Ce cavalier expert qui a débuté aux cadets de la garde a ainsi tenu 

en haleine durant deux heures un public averti et passionné. 



Haie d’honneur avenue de Marigny 
(Photo : ® garde républicaine –Fabrice Bourdeau) 

 

 

 

 
Visite d’Etat de monsieur Xijin PING, président 
de la République populaire de Chine : 

Monsieur Xijin PING, président de la République populaire de 

Chine, a effectué une visite d’Etat en France du dimanche 24 au 

mardi 26 mars 2019. Débutée à Nice le dimanche, cette visite s’est 

ensuite déroulée à Paris où le président a reçu tous les égards liés à 

son rang et au statut de sa visite. Honneurs militaires sur la place de 

l’Etoile, haie d’honneur d’un escadron à cheval sur l’avenue de 

Marigny, dîner de gala au palais de l’Elysée, réception à l’hôtel de 

Matignon (avec accueil de la fanfare à cheval dans les jardins) au 

Sénat et à l’Assemblée nationale. Le régiment de cavalerie a 

largement été sollicité durant ces trois jours, à Paris comme à Nice. 

Voici quelques photos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Visite de monsieur Richard FERRAND à la garde républicaine : 

Dès sa prise de fonction le 12 septembre 2018, monsieur Richard FERRAND, 

président de l’Assemblée nationale, a émis le souhait de venir rendre visite à la  

Garde républicaine afin de manifester sa reconnaissance pour les excellents 

services rendus au Palais Bourbon, tant en matière de sécurité que d’honneurs. 

C’est ainsi que le 27 mars 2019, il est venu au quartier des Célestins, afin de 

rencontrer et de rendre hommage à ceux qui assurent la sécurité de l’Assemblée 

nationale et qui y font vivre le protocole de l’Etat. Il a été accueilli par le général 

Dîner de gala au Palais de l’Elysée 
(Photo : ® Garde républicaine - Fabrice Bourdeau) 

Haie d’honneur à l’Assemblée nationale 
(Photo : Florian Bachelier) 

La fanfare dans les jardins de l’hôtel de Matignon  
(photo : ® Garde républicaine – Fabrice Bourdeau 



de division Damien STRIEBIG, commandant la garde 

républicaine, et par le colonel Philippe DELAPIERRE, 

commandant du régiment de cavalerie.  

L’ensemble des savoir-faire de la garde lui a été présenté tant en 

matière de sécurité avec les pelotons d’intervention, les tireurs 

d’élite ou bien encore les équipes anti-drone, mais il a pu 

également découvrir le régiment de cavalerie au travers de ses 

chevaux, de ses patrouilles de son infirmerie vétérinaire et bien-

sûr de sa forge, qui lui a remis un fer forgé maison naturellement. 

Le Casque à Crinière était présent. Voici quelques photos 

souvenir. 
(photos : Alain Puligny et ® Garde républicaine – Fabrice Bourdeau) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le concours des maîtres et sous-maîtres : 

C’est le 31 mars 2019, sous le beau soleil 

de ce dernier jour de mars que 

l’association des maîtres et sous-maîtres 

du régiment de cavalerie a organisé son 

concours annuel. Placé en tout début de 

calendrier de la saison, c’est l’occasion 

pour les cavaliers de se confronter à un 

parcours avant de s’engager sur des épreuves 

officielles. 

Parfaite organisation, bonne ambiance et beaux parcours ont été les 

maîtres mots de ce concours qui a réuni 276 partants au cours de 9 épreuves.  

Bravo à l’ensemble des bénévoles de l’association des maîtres et sous-maîtres 

qui ont œuvré dans la bonne humeur et avec dévouement de 07h30 (heure du 

premier partant) jusqu’à plus de 20h00, sans oublier le temps qu’ils ont donné 

pour monter puis démonter les installations. Rappelons que les bénéfices obtenus 

permettront à l’Association de financer 

des stages pour ses membres ainsi que 

des sorties en concours. 

Le Casque à crinière était présent. Voici 

quelques photos.  
(Photos : Eric Liéby – Thierry Perrot) 
 

 

 

 

 

 

 



Les travaux du manège Battesti : 

Les travaux de réfection se poursuivent et le 

manège Battesti prend désormais sa nouvelle 

forme et ses nouvelles couleurs qui ont été 

décidées suite à une concertation des cavaliers des 

Célestins. 

Ce fer de lance du quartier accueillera les cavaliers 

d’ici à quelques semaines (mi-avril si tout se 

déroule comme prévu). 

Dernièrement, le sol vient d’être installé avec 

arrosage de la couche de travail par le sol, garantie 

de très peu d’entretien et d’une stabilité constante 

du taux d’humidité. (photos : Alain Puligny)  

 
ACTIVITES DU REGIMENT DE CAVALERIE 
 

Déplacements des formations spéciales : 

Enghien Les Bains 

(95) 

Epinal (88) 

Ecole militaire (75) 

Mazures (08) 

Eu (76) 

Château de Versailles 

(78) 

Ambazac (87) 

: 

 

: 

: 

: 

: 

: 

 

:  

20 avril - Reprise des 12 

 

10 et 11 mai - Fanfare à pied au 1
er

 régiment du Train 

22 mai - Fanfare à pied – Remise du prix Armée Jeunesse 

25 et 26 mai - Fanfare à pied 

1
er

 et 2 juin – Festival du cheval dans la commune – Démonstration sécurité publique 

7 juin 2019 – Gala de l’école polytechniques – Maison du Roy et trompes de chasse 

 

Les 8 et 9 juin 2019 – Course à pied « Les gendarmes et les voleurs de temps » –

Carrousel et fanfare à pied 

 

Déplacements en sécurité publique : 
En plus des patrouilles quotidiennes de sécurité publique, le régiment de cavalerie s’est déplacé sur plusieurs 

évènements. 

- 18 cavaliers au Champs de Mars dans la nuit de la Saint Sylvestre 

 
LA VIE DE L'ASSOCIATION 
�N’hésitez pas à nous adresser vos contributions que vous souhaitez diffuser aux autres membres de 

l’association par le biais de La Gazette, du site (casquecriniere@gmail.com) ou bien encore de la page Facebook.  

�Vous pouvez aussi nous adresser vos adhésions, vos articles ou vos correspondances par courrier à :  

Le casque à Crinière – chez Eric Lieby – 17 rue du colonel Oudot – 75012 PARIS 

ou à puligny.alain@orange.fr 

 

 

RETENEZ CES DATES    
� Le concours des Cadets de la garde se tiendra du 24 au 26 mai 2019 au quartier Carnot. 

� L’assemblée générale du Casque à Crinière aura normalement lieu le jeudi 23 mai 2019. La date et 

le lieu seront confirmés ultérieurement. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CHEVAL ET ART 
Ce trimestre, Denis ROUX nous ramène vers l’histoire de 

notre institution grâce à un gendarme de la Gendarmerie 

d’Elite de la Garde Impériale créée en 1801 puis dissoute 

en 1814. Organisée en deux escadrons, la Gendarmerie 

d’Elite était chargée du maintien de la sûreté publique et de la 

police là où résidait le gouvernement. Elle participe 

notamment à la campagne de Russie, les gendarmes d’élite 

tirant le sabre à la Bérézina, à Leipzig et à Montmirail. 

Changeant de nom sous la première restauration, elle le 

retrouve durant les cents jours, mais est définitivement 

dissoute au retour des Bourbon. 

L’aquarelle datant de 1843 est d’Hippolyte Bellangé né à 

Paris (1800-1866), peintre, dessinateur, graveur et 

lithographe. Elève d’Antoine Gros (à qui on doit notamment 

Napoléon sur le Champ de Bataille d’Eylau ou Bonaparte au 

Pont d’Arcole), il s’illustre par une peinture de genre 

consacrée largement aux batailles et aux scènes militaires 

napoléoniennes.  

On notera que l’artiste représente la culotte de couleur 

blanche et non pas beige bien que conforme au règlement. Les 

chevaux de ce corps de cavalerie portent normalement une 

robe noire, comme repris dans le tableau. 

DR 

 

 

  



LE DOSSIER DE LA GAZETTE :  
Les achats de chevaux du régiment de cavalerie 

 

Comme chaque année le régiment de cavalerie va procéder aux achats de 

chevaux qui vont venir renforcer la remonte régimentaire. Le début de cette 

campagne d’achats est l’occasion pour la Gazette de faire le point avec le 

colonel Philippe Delapierre, commandant le régiment, sur ces achats 

essentiels. 

 Mon colonel, comment s’organisent les achats de chevaux ? 

La commission d’achat des chevaux est composée du colonel commandant 

le régiment (ou d'un adjoint), du vétérinaire en chef  (ou d'un de ses 

adjoints)  et de deux sous-officiers. Ces derniers sont un maître ou sous-maître de manège (le plus souvent le 

commandant du peloton débourrage) et le gradé responsable de la gestion de la remonte à l’état-major du 

régiment.  

Quatre campagnes d’achat principales sont organisées dans l’année entre les mois de février-mars au mois de 

mai.  Il est souvent nécessaire de les compléter par des commissions spécifiques et plus rapides un peu plus tard 

dans l’année. Pour 2019 nous sommes déjà allés dans l’est et en Normandie.  

Quelles sont les caractéristiques des chevaux que vous recherchez ? 
Les caractéristiques du cheval d’arme restent les mêmes et nous sommes à la 

recherche de ce type de chevaux : âgés de trois ans, il leur faut de l’os, de la toise 

(1,65 m), une robe franche (alezan, bai, bai-brun ou gris) et un caractère facile, 

bien que cela soit difficile à évaluer. Les poulains sont d’abord vus au tableau et 

toisés. Le vétérinaire présent effectue un examen sommaire pour évaluer 

notamment les articulations. Ils sont ensuite vus en déplacement de face et de dos 

au pas et au trot afin de juger des aplombs. Enfin, ils sont mis en liberté, ce qui 

permet d’évaluer leur caractère, leurs facultés d’adaptation et leurs aptitudes 

physiques. Nous en achetons une quarantaine tous les ans. 

Dans quelles régions vous rendez-vous et comment se répartissent les achats ? 
Les quatre campagnes s’organisent de façon à visiter un maximum de régions. Il s’agit principalement de l’est de 

la France (Rosières aux Salines, Ain et Saône et Loire), de la Bretagne – Vendée, de la Normandie  avec le 

département de la Manche dans lequel une campagne est spécifiquement organisée et du nord de la France.  Mais 

cela n'est pas exclusif d’autres régions en fonction des offres de chevaux qui nous sont faites. 

La majorité des chevaux, plus de 50%,  provient néanmoins de la Normandie et tout particulièrement de la 

Manche. 

Après la sélection la visite vétérinaire, comment se déroule-t-elle ? 
Lorsque les chevaux sont retenus auprès des éleveurs, nous leur indiquons aussitôt la date à laquelle ils seront 

transportés au régiment pour leur visite d’achat. Cette dernière comprend un examen clinique, dynamique et 

radiologique. Le but est de déceler tout vice rédhibitoire comme une boiterie, un cornage ou tout autre défaut de 

nature à empêcher le cheval de rendre le service attendu. 

L’achat étant devenu définitif, direction le Centre d’instruction ? 
Les chevaux qui donnent satisfaction au terme de la visite d’achat rejoignent 

effectivement le centre d’instruction pour un débourrage et un travail avant de 

rejoindre leur unité au dernier trimestre de l’année.  

Le débourrage se fait désormais selon la méthode de Nicolas Blondeau. Plus 

rapide qu’un débourrage traditionnel, il donne également de meilleurs résultats. 

Au terme d’une semaine, le poulain est capable d’évoluer aux trois allures en 

extérieur en suivant un cheval plus ancien. 

Les poulains qui ne passent pas la visite d’achat retournent quant à eux chez leur 

propriétaire. La vente est alors annulée puisqu'ils n'ont pas satisfait aux tests 

vétérinaires.  
(Photos : internet) 


